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Александр Тюкавин:

«Профессиональный спорт - 
это травмы, ушибы, болячки...»
Или о том, как простой парень из Котласа стал одним из самых титулованных хоккеистов

В конце минувшего года в Котласе впервые прошел 
открытый турнир по хоккею с мячом на призы шести
кратного чемпиона мира, нашего знаменитого земляка 
- капитана московского хоккейного клуба «Динамо» 
Александра Тюкавина. Наш с ним разговор о родном 
городе, о семье, о наставниках, о том, как обычный маль
чишка пришел в большой спорт и покорил там самые 
высокие вершины.

На хоккей с мячом 
меня привел 
старший брат 
Николай

Александр Васильевич, 
считается, что все идет от се
мьи. Кто ваши родители?

- К сожалению, моих родите
лей уже нет в живых. Мама умер
ла в 2002-ом, отец - не прошло и 
года, в 2003-см. Папа - Василий 
Николаевич Тюкавин — работал на 
котласском мясокомбинате. Мама

в банке, экономист-финансист. 
Старший брат Николай живет и ра
ботает в Котласе. У нас полтора 
года разницы - я с 75-го, он с 
73-го. Брат трудится на продо
вольственной базе.

- Со спортом дружила вся 
семья?

Да. Папа очень любил фут
бол. Мы раньше жили у стадиона 
«Локомотив». Ходили, играли в 
футбол. А непосредственно на 
хоккей с мячом меня привел стар
ший брат Николай, и как-то вот с 
того момента мне полюбился 
этот вид спорта. До этого я мно
го чем занимался: и баскетболом, 
и настольным теннисом, ходил в 
Дом пионеров - ну, все перепро
бовал, наверно. А вот на хоккее с 
мячом остановился и благодарен 
судьбе, что все так получилось.

- В какой школе вы учи
лись в Котласе?

Сначала в 18-ой, до шес
того класса, а когда построили 
новую школу номер два, пере
шел туда. Мы, кстати, и сами 
принимали участие в её строи
тельстве, летом работали. У нас 
был спортивный лагерь, и мы с 
тренером Анатолием Владисла
вовичем Алфертьевым помога
ли школе: носили песок... - чем 
могли, тем и помогали. А уже в 
15 лет я переехал в Киров, по
ступил в училище.

Мы девять раз 
становились 
чемпионами страны!

- А что это было за учи
лище?

Обычное, училище номер 
два на Кирпичной, уровня ГПТУ 
№ 20 в Котласе. При нас оно ста
ло называться техническим лице
ем.

- То есть вы выбрали техни
ческую специальность?

- Ой, у меня спецификация 
была такая, что даже выговорить 
ее затрудняюсь: монтажник ра
диоэлектронной аппаратуры и при
боров. И я еще на пятый разряд 
сдал все это, хотя имел право на 
свободное посещение училища. 
Мне выписывали такую бумагу на 
стадионе от клуба. Тренировки, 
игры, разъезды... График был тя

желый, и только когда появлялось 
свободное время, приходил в учи
лище. Как-то доучился до радио
монтажника, проще говоря, лам
почку могу выкрутить и вкрутить 
(смеется. — Авт.)

Так пять лет отыграл в Киро
ве, клубе «Родина», отучился. 
В 95-ом мне поступило приглаше
ние от «Водника», и я переехал в 
Архангельск. Отыграл десять лет. 
За это время мы девять раз ста
новились чемпионами страны! 
Еще выигрывали кубки России, 
кубок европейских чемпионов, 
кубок мира.

В 2005 году мне поступило 
предложение уже от московско
го «Динамо». Первый год я жил в 
Москве один, хотелось посмот
реть, что да как, какие там усло
вия, надолго ли это. Но вроде все 
понравилось, и через год. в 2006- 
ом, уже вся семья переехала ко 
мне в Москву, и по сей день мы 
живем в столице. Дети учатся в 
школе. Старшему Даниилу уже 16 
лет, тоже занимается хоккеем с 
мячом у нас в Крылатском, а Ко
стя, ему 11 лет, играет в футбол в 
школе «Динамо-Москва».

Оба сына тоже 
котлашане

- Ваша жена тоже котла- 
шанка?

- Да. Познакомились на дис
котеке на ДОКе. Тогда было мод
но туда ездить. Одно время соби
рались на 46-ом, на лесобазе. И 
вот как-то с ДОКа ехали в авто
бусе и познакомились, потом на
чали встречаться. Она приезжала 
ко мне частенько в Киров на игры. 
В 97-ом мы поженились, и в том 
же году у нас родился первый сын 
Даниил.

Жену зовут Ирина. Она из Ли- 
менды. В 2002-ом родился вто
рой сын Константин. Оба здесь, в 
Котласе, так что они тоже котла
шане. Дело в том, что моя тетя, 
мамина родная сестра, принимает 
роды, и оба сына родились с её 
помощью.

- Александр Васильевич, 
сейчас модно говорить о зар
плате игроков, а мне интерес
но узнать, где вы живете в Мос
кве, есть ли у вас собственный 
дом, как вы отдыхаете?

Руководство нашего клуба 
всем снимает квартиры. У меня в 
прошлом году появилась соб
ственная, в данный момент там 
идет ремонт. Планируем к лету 
переехать. А на счет отдыха? Все 
свободное время я занимаюсь 
детьми. Одного надо на одну тре
нировку свозить, другого - на 
другую, а Москва, сами понимае
те, это, как говорят, город одно
го дела. Успеть еще куда-то, в два 
места съездить, проблематично.

-А Ирина работает?
- Нет, занимается домашними 

делами.. Поверьте мне, что про
кормить, обстирать трех мужчин 
довольно хлопотно. Она тоже це
лыми днями, когда меня нет, в по
ездках, также возит детей на тре
нировки, сама за рулем.

- То есть вы сами воспиты
ваете своих детей, няни у вас 
нет?

- Нет. Мы еще в Архангельске 
сами справлялись, бабушки, де
душки, естественно, приезжали в 
гости, но у пас не было никогда 
такого, чтоб отдать детей им или, 
упаси господи, на лето куда-то от
править. Дети всегда с нами.

- Вот такие вы ответствен
ные родители?

- Считаю, что дети должны 
быть всегда с родителями. Зачем 
тогда рожать, чтобы скидывать их 
бабушкам и дедушкам?

- Видимо, и вас так воспи
тывали. Ваш отец всегда был 
рядом?

Я уехал в Киров в 15 лет, так 
папа на каждые выходные ездил 
ко мне. У нас по выходным были 
игры, и он присутствовал на каж
дой! Мама реже приезжала, но 
тоже навещала меня.

Когда начиналась 
звездная болезнь, 
Алфертьев 
вовремя возвращал 
на землю

- В 15 лет у вас были своп 
кумиры в русском хоккее?

- Конечно, были кумиры, толь
ко больше не телевизионные. До
пустим, в Архангельске. Мы час
тенько приезжали играть пацанами. 
Там, конечно, Игорь Гапанович, 
Коля Ярович, Александр Зинке
вич это все такие величины для 
меня были, недоступные в тот 
момент! А когда начал играть в 
«Воднике», то понял, осознал: до
игрался до того момента, что с та
кими суперзвездами сижу не то, 
что рядом, а в одной раздевалке.

Конечно, слышал имена: Сергей 
Ломанов, Плывунов, Цыганов, 
Онуфриенко, которые играли в 
сборной команде, но их я видел 
только по телевизору, а этих лю
дей - буквально перед собой. На 
самом деле это обычные люди.

- Чтоб достичь сегодняш
него уровня в спорте, сколько 
пришлось преодолеть, и с чем 
можно сравнить это преодоле
ние? В свое время мне дове
лось брать интервью у тяжело
атлета Василия Алексеева. Он 
связан с Коряжмой, в какой-то 
период работал там, трениро
вался и оттуда в общем-то по- 
шел-пошел и дошел до олим
пийских рекордов. Так во т Ва
силий Алексеев называл путь 
к рекордам «адской работой». 
А в русском хоккее как?

- Наверное, некоторые смот
рят хоккей по телевизору и дума
ют: ну вот что там 22 «дурачка» 
бегают на коньках за одним мя
чом, получают какие-то бешеные 
деньги - за что? Они не знают, что 
было перед этим, сколько ты пота 
и крови выдал на тренировках. 
Еще пацаном каждый день в 6 утра

люди еще снят, а мы идем на ста
дион, на зарядку. После школы 
быстро делали уроки, опять шли 
на стадион мы жили на стадио
не, целыми днями здесь пропада
ли! Это очень тяжело на самом 
деле. Столько здоровья оставили 
тут...

Профессиональный спорт - 
это же не здоровый образ жизни, 
если можно так сказать. А трав
мы, ушибы, ссадины, болячки, 
глаза подбитые. Ты должен осо
знавать, идя сюда, ч то когда ты за
кончишь карьеру, у тебя все будет 
болеть. Это не то, что по лесу на 
лыжах с палками походить и по
дышать воздухом. Как боксер, 
выходя на ринг, не думает о том, 
что ему в глаз попадут, также и 
здесь. Если я выхожу на поле - 
должен отдать всего себя этой 
игре, сделать все для победы тво
ей команды и не думать о том, что 
вот мне сейчас попадет туда или 
туда, будет здесь синячок, или 
мне сейчас ногу вывернут, по гла
зу клюшкой попадут...

- В одном из интервью вы 
сказали, что играете ради радо
сти болельщиков. Поясните...

- Конечно, мы, хоккеисты, как 
артисты в театре, хотим своей иг
рой доставить удовольствие вам, 
зрителям. Каждый раз перед вы
ходом на матч думаешь о том, 
чтоб люди ушли довольные с хок
кея. Если ты не получаешь удо
вольствия, ты же ходить не бу
дешь на эти представления, пра
вильно?! Раньше в 30-градусный 
мороз собирались полные стади
оны. Вот в Архангельске, помню, 
когда начинались решающие игры 
«плей-офф» — полный стадион 
приходил, это десять тысяч наро
ду, насколько люди любили этот 
спорт и до сих пор любят!

- Александр, как думаете, 
вы родились игроком или бла
годаря характеру им стали?

- Думаю, на это лучше отве
тит мой тренер, первый и един
ственный на всю жизнь, Анато
лий Владиславович Алфертьев.

Он видел, как я занимался, как я 
слушал, делал какие-то успехи. 
Когда начинала проявляться звез
дная болезнь, «нос кверху», он 
вовремя меня возвращал на зем
лю и говорил какие-то нужные то
чечные фразы. Я действительно 
приходил домой и задумывался. 
Он очень мудрый, и я благодарен 
судьбе, что познакомился с таким 
человеком. И до сих пор у нас теп
лые отношения. Он часто приез
жает ко мне в Москву в гости, на 
игры ходит, и мы созваниваемся 
с ним, советуемся. И то, чего я 
достиг, кем стал в этой жизни - а 
я уже, наверно, могу так говорить 
- благодаря именно ему во мно
гом, и еще, конечно, родителям. 
Частенько называю его своим 
вторым отцом.

Спортивный город
торговых центров

- Как приятно это слышать 
от вас, одного из самых титу
лованных хоккеистов страны и 
особенно сейчас, когда поня
тия наставничество, учитель- 
ученик, похоже, к сожалению, 
теряют свою актуальность. 
Я знаю, что в Котласе вы бы
ваете довольно часто, но в 
силу скромности, не знаю уж 
природной или воспитанной 
Алфертьевым, не афишируете 
себя. Исключение - нынешний 
приезд, принятие приглаше
ния от городских властей и 
спортивного сообщества о тур
нире. Как вы находите родной 
город?

- Мне нравится знаете что?
Я был летом в Котласе, ходил на 
стадион, тренировался там, играли 
с ребятами - очень много моло
дежи стало приходить на стадион!

- В сравнении с восьмиде- 
сятыми?

- Раньше мне казалось, ходи
ли только мы, потому что трени
ровались. Сейчас просто люди 
идут, побегают пару кругов, ребя
та молодые на турниках вертятся. 
Это модно стало? Все с турников 
сейчас не слезают, все ребята здо
ровые. Мне нравится, что у 82-ой 
школы, я там пробегаю, то же са
мое, очень много ребят.

- А в Москве разве не так?
- В Москве такая бурная 

жизнь, и люди, надо отдать им 
должное, даже по ночам ходят, 
снимают за свои деньги, насколь
ко знаю, в Крылатском, лед и ка
таются в 11, в 12 ночи, хотя им в 
7 утра опять ехать на работу. А вот 
где мы живем, там у нас есть Кры
латские холмы, и горка, и просто 
лыжная трасса, очень много лю
дей занимаются спортом.

- Общая тенденция - здоро
вый образ жизни, а Котлас ва
шего детства и Котлас сейчас 
сильно отличаются?

- Сейчас Котлас в моем пони
мании — это город торговых цен
тров. Столько нигде в стране на 
квадратный метр нет, даже в Мос
кве. Я вижу, что город развивает
ся. Раз строятся торговые цент
ры - значит, город нуждается в 
этом, есть потребность. Мне все
гда приятно здесь побывать, 
встретиться с родными, с братья
ми (у меня, помимо родного бра
та, и двоюродные здесь), ну, все- 
все родственники у меня живут в 
Котласе. И приятно вдвойне при
йти на свой родной стадион, по
вспоминать, как здесь пацанятами 
занимались.

- Ваши пожелания котла- 
шанам...

- Здоровья, и чтоб все лучшее 
непременно случилось в этом 
году!

Беседовала 
Римма СУБОЧЕВА,
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